COMPANERO

ORGANO DE LA SOCIEDAD DE GRADUADOS DE LA ESCUELA NORMAL DE COSTA RICA

Año I

HEREDIA, OCTUBRE 15 DE 1923

N.º 9

Hechos y Comentarios

CIRCULAR No. 4

(La circular No. 1 invitaba a los Graduados de la Escuela a tomar parte en la organización de la Sociedad; la 2 pedía un auxilio para un compañero enfermo; la 3 daba sugestiones para la celebración de la Asamblea de Graduados; la 4 pide para la Red de Comunicaciones.)

Muy estimados compañeros:

Deseosa la Sociedad de Graduados de organizar algunos servicios en bien de sus socios, ha pensado que la única manera de lograrlo es conseguir una colaboración más activa de aquellas personas que tengan simpatía por el movimiento de organización y de progreso que la Sociedad trata de representar. La verdad es que desde el punto de viste ideal y hasta legal, al maestro se les trata bien en Costa Rica. Ya nadie duda de que el magisterio es un elemento importante en el país y que a él se debe en mucho el progreso nacional; y las leyes son generosas también Pero en cuanto a la categoría social y a la estimación práctica que se les dá en la mayor parte de las localidades del país, ya la cosa cambia de aspecto; en lo último casi todos nuestros conciudadanos nos consideran el maestrillo, a lo más el maestrito; sólo en los jefes escolares y entre los niños más pequeños, si encontramos severidad, también vemos que hay cierta preocupación por lo que pensamos o seamos. Y lo demás es literatura.

Sin embargo somos una gran fuerza; equiparable a la que forman los obreros y a la de los campesinos. Sólo que los tres grupos se miran mutuamente con desconfianza; y a ninguno de los tres se le reconoce su valor porque los tres están desorganizados y son así fácil presa para los explotadores hábiles que gustan de afianzar su poderío precisamente en el dolor y en la angustia de los verdoderos trabajadores y en la desorganización en que ellos mismos

Pero les maestres somes les primeros que estamos en el deber de reaccionar, organisándonos para

tienen a las clases pobres.

SOCIEDAD DE GRADUADOS DIRECTORIO PROVISIONAL, 1928

Presidente: CARLOS LUIS SAENZ Clase 1918

Vicepresidente: MARIA ISABEL RUIZ Clase 1919

Tesorero MARCO TULIO SAENZ Clase 1920

Secretario: 19: VICTOR CORDERO Clase 1920

Secretario 29: MARCO T. SALAZAR Clase 1921

"EL COMPAÑERO" ORGANO DE LA SOCIEDAD DE GRADUADOS

Jefe de Redacción: SALVADOR UMAÑA Clase 1917

Jeses de Administración: Para distribuir entre los graduados, EMMA GAMB A ANGELA CASTRO

Clase 1920 Para distribuir en la Escuela Normal, ADELA FERRETO

Clase 1922 Jese de Canjes: MARCO TULIO SALAZAR Clase 1921

EL COMPANERO se publica quincenalmente. Se edita con los fondos de la Sociedad de Graduados, con las cuotas del Profesorado de la Escuela Normal, con el valor de las suscriciones y con los donativos que se le quieran enviur. Será gratuito para los socios y para los alumnos de la Escuela Normal. Las demás personas que lo deseen recibir pueden suscribirse; la serie de custro números vale Un Colón pago anticipado; el No. atrasado 50 cts.

DIRECCION POSTAL APARTADO DE CORREOS No. 29 HEREDIA, COSTA RICA

poder reclamar las oportunidades de destruir la mediocridad profesional y monetaria en que nos tiene condenados el país. Nosotros tenemos que exigir el puesto que nos corresponde; nada de que un gobierno nos conceda garantías y acuerde elevarnos el sueldo; nada de que un periódico nos ensalce... platónicamente; nada de guardar silencio cuando se nos hace el elogio. Y menos, que cualquier mequetrefe se permita dudar de nuestra eficacia como clase, o se calce los anteojos ahumados de la tacañería para decir que ya los maestros no hacen más que pedir y pedir ... Magnífico que se nos discuta y que se castique al que no cumple con su deber; magnifico que los jefes escolares y los ciudadanos tengan los ojos fijos en nosotres y nos exijan cada día mejor y mejor resultado; que aplaudan lo bueno y reprueben enérgicamente lo malo. De todo ello salimos gananciosos. Pero que no se nos aplauda ni se nos rechace sin entusiasmo, sin darnos la oportunidad de dar a conocer nuestra labor, así como si fuéramos perros de falda a quienes se puede halagar u ofender impunemente en la seguridad de que cuando el capricho le da al dueño por ser cariñoso, sabrá el perro menear la cola y cuando le da por ser colérico, sabrá esconderla entre las piernas, y nunca se le ocurrirá reclamar. Tanto desaliento da ver la actitud pasiva del magisterio ante un elogio tonto como ante un ataque injustificado.

Es claro que nuestra defensa no

nos podrá venir de arriba ni de afuera de nosotros mismos; es más, una defensa quo no fuera producto de nosotros mismos, antes nos avergonzaría que darnos contento. Ya pasaron los tiempos en los que el progreso de los pueblos lo determiahora son los gobernados los que determinan, ejecutan y afianzan su progreso. Y para ello, tan funesto es el estado de pasividad en que vivimos como lo sería lo contrario, el querer que la violencia reemplace a la ascensión lenta y sobre seguro: ni podríamos vivir sin movernos, ni tampoco en una perpetua carrera de velocidad. Quizá lo más conveniente sería emprender una benemérita campaña de mejoramiento, pacífica pero constante, lenta pero magistralmente organizada. Tenemos que salvar la escuela nacional, tenemos que plantear nuestros problemas pedagógicos y ensayar su solución; tenemos que efectuar las mejoras que creamos oportunas; tenemos que defendernos de lo que sea, obstáculo o traba; tenemos que reclamar nuestro puesto de honor, porque estamos encargados de la más alta misión, cual es la de cuidar al niño costarricense para crear al futuro ciudadano.

Esos ideales sólo pueden cristalizarse, definirse y ensayarse a realizar, cuando los maestros todos, sin pensar en distingos sociales, ni rangos de sueldo, ni diferencias de puesto, nos unamos y nos encarinemos unos con los otros en la realización del mejoramiento común. Tal era lo que entendíamos declarar en la circular del 12º de octubre de 1922, en las siguientes frases: "La Sociedad de Graduados desea constituirse en organización fuerte con el propósito de buscar el progreso de la ciencia educacional en Costa Rica". "Para obtener tal fin estima conveniente crear vivos lazos de simpatía, fraternidad y cooperación entre todos les elementos del magisterio nacional". "Como principio orgánico la Sociedad declara que es refractaria a todo partidarismo y se acoge a la más absoluta libertad; trabaja por el bien común sin perjudicar a nadie y concede a todos sus socios el mismo derecho y respeto, sin distinguir categorías jerárquicas". "El Directorio puede admitir como socios a todas las personas que estime merecedoras de tal distinción siempre que haya mediado solicitud escrita."

De mode que pensamos que es de naba la voluntad del gobernante; imprescindible necesidad que nos unamos, que nos estimemos, que nos protejamos mutuamente, que seamos nosotros, nuestros primeros y más severos jueces, y al mismo tiempo, los que con más ardor reclamemos el reconocimiento efectivo a que tenemos derecho. Pero es necesario, para unirnos y querernos, que primero nos conozcamos. Ahora sucede que la graduación de 1917 de la Escuela Normal y la de 1922 se desconocen mutuamente; eso no puede seguir así. También que el desaliento en ocasiones malogra magnifi. cos ensayos, por cuanto el ensayo se marchita ante la glacial indiferencia de que el maestro progresista se encuentra rodeado, como si no hubiera en el país doscientos maestros de la misma Escuela Normal que sin duda podrían aprovechar la iniciativa y ponerla al servicio de sus labores! Y en otras veces, un pequeño tropiezo—casi siempre los mismos -estorba la labor de un compañero, y aquel compañero se acongoja y no halla como salir bien, y no tiene a quien pedirle consejo; jy hay cien maestros más que ya habían conocido esa dificultad y la habían salvado, y sin embargo sus experiencias se enmohecen porque no saben a quién podría ser útil! Todo eso es-lo que la Red de Comunicaciones que proponemos quisiera realizar poco a poco.

> Por medio de tan sencillo mecanismo creemos que es posible iniciar este trabajo de acercamiento y de creación de simpatía que es tan necesario. La Red concibe el nombramien to de unas doce personas, de las que tienen cariño por la Sociedad; viven actualmente en lugares que podría mos llamar estratègicos porque sean puntos equidistantes de otros donde estèn colocados bastantes graduados de la Normal o miembros de la Sociedad; esas doce personas se llamarán Jeses de Sección y seran los intermediarios entre la Sociedad y los socios y entre la Sociedad y los

maestros en general de su jurisdicción. Esos Jefes tendrán libertad de iniciativa y derecho de proposición de mejorar en todo sentido 4 nos serviràn para conocer los pro lemas locales, los tropiezos, las injusticias, las iniciativas, los buenos exitos de los maestros que están cercanos a ellos y de ellos mismos; al mismo tiempo comunicarán a sus amigos cercanos todo aquello que la Sociedad envie a decir. De ese modo es posible efectuar muchas obras de cooperación, de estudio, de protección mutua; y tendremos todos la garantia de que lo bueno que hagamos o pensemos podrá ser aprovechado por otros, quienes a su vez nos han de dar sus buenas ideas; y de que en caso de una flagrante injusticia por lo menos el apoyo meral de cien protestas nos alentarán, y finalmente, de que tendremos cien aplausos para la hora del triunfo.

Preguntas, consultas científicas o metodológicas, libros, revistas, resùmenes de lecciones y conferencias, sugestiones para uso de material scolar, planes de trabajo, invitaciomes a fiestas, y todo lo que la labor misma nos enseñe, todo podría circular, màs por obra de la estimación de los compañeros que por el trabajo material de ponerlo a circular a través de esta Red de Comunicaciones, si los Jefes de Sección nos secundan y a ellos les ayudan los otros amigos que por todos los ámbitos del pais esparcen la buena simiente; a quienes si ahora les falta unión, luchan rebosantes de entusiasmo y todos dentro de un mismo espiritu de comprensión del valor de ese altísimo ministerio docente. La tierra está abonada; todos nos empeñamos en lo mismo, en lo que, según la frase que usaba el señor García Monge, equivale a Sacar de cada alma lo que tenga de ala.

Ya dejamos la semilla, depositada con un santo temblor fervoroso. Ya hemos dicho ¡Sésamo! Y confiamos en que la generosidad de los compañeros nos levante en alto la idea y le dé cumplida realización. En esa fe le envia hoy a todos su afectuoso saludo el Directorio de la

Sociedad de Graduades.

Labores del Directorio de la Sociedad de Graduados

El 15 de setiembre fué cele brado, en nuestro concepto, de un modo magistral. Aparte de las Procesiones Sanitarias que entonces se efectuaron y de las fiestas escolares en los diferentes lugares del país, el Gobierno de la República contribuyó eficazmente con la publicación de tres disposiciones relativas a Educación Pública, que demuestran una vez más el apoyo que en los supremos Poderes tiene el mecanismo escolar. Las tres disposiciones se refie ren: una a Ley de Pensiones del Magisterio y del Profesorado; otra a rentas de la Escuela Normal y la otra a las Colonias Escolares Permanentes. El Directorio de la Sociedad, atento a ese avance educacional, se permitió felicitar al Sr. Presidente con la carta que sigue:

Heredia, 19 de Setbre. de 1923.

Señor don Julio Acosta García, Presidente de la República.

S. D.

Excelentísimo Señor nuestro:

La Sociedad de Graduados está muy atenta al movimiento educacional que su Gobierno está promoviendo.

Por eso cuando el 15 de Setiembre el Diario Oficial expone las leyes educativas que irán ayudando a darle fundamentos a la República, la Directiva de esta Sociedad se reune para dejar un acuerdo, que podrá ser una página de honos en sus labores: el de dirigir a Ud. y a los miembros de su Gobierno que están trabajando por este bien de la enseñanza un agradecimiento modesto.

Tal nos mueve a dirigir esta carta:

porque nos parece que su acertado
Gobierno tiene un claro sentido de lo
que la enseñanza representa para la
democracia; y que en las fiestas patrias, los cantos a la Libertad son lo
secundario y deben ponerse en su lugar los cimientos de esa Libertad.

La fiesta del 15 de Setiembre deberá ser la fiesta de la educación, y más cuando los pueblos se agitan en busca de una democracia mejor organizada, y no saben si es cierta la luz que llevan en su conciencia.

Creemos que en el seno de su Gobierno hay recta visión de estos problemas; y cuando se alían los hechos para indicar que el pasado no es la gloria de la Patria sino que hay que buscarla en el porvenir, nos parece que el concepto llegó a tener ya bastante plenitud, y que vamos tomando el camino verdadero.

De Ud. con toda consideración, Atto y S. S.

Por la Directiva.

Victor Cordero

El saludo del Día de la Raza

(Gestión de la Ligade Acción Social, Mérida, Yucatón, México)

El 12 de octubre de 1492, Cristóbal Colón enlazó a España con América.

El 12 de octubre de 1923, los pueblos hispanoamericanos, unidos por los vínculos de la lengua, de la sangre y del espíritu, saludan cordialmente a España.

Su excelencia el Sr. Presidente, que es nuestro consocio, nos contestó así:

Señor don Víctor Cordero, Secretario de la Escuela Normal de Costa Rica.

Heredia.

Muy señor mío:

He sentido gran satisfacción al leer la atenta carta que en nombre de la Directiva de esa Honorable Sociedad, Ud. se ha servido dirigirme. Desde el comienzo de mi administración, el Gobierno le ha prestado a la instrucción pública un decidido apoyo, porque como Ud. justicieramento lo reco-

noce, siempre ha tenid "un claro sentido de lo que la enseñanza representa para la democracia."

Dándole mis agradecimientos, me es grato saludarlo muy atentamente.

Julio Acosta

Al Sr. Ministro de Educación Pública también nos permitimos enviar nuestra voz de simpatía y gratitud con el mismo motivo, y con el de haber acogido por cuenta del Gobierno la publicación del libro sobre "Vida de las Plantas" que escribió el Sr. Juan J. Carazo y que nosotros estábamos ayudando a editar, para lo cual habíamos escrito al Ministerio, a los Colegios de Segunda Enleñanza y a muchas personas más. Dou Miguel Obregón nos respondió del modo siguiente:

Señor don Víctor Cordero R.

Heredia.

Muy estimado amigo:

He tenido el gusto de leer su apreciable comunicación de fecha 21 de los corrientes, en la que Ud.—en nombre de la Directiva de la Sociedad de Graduados de la Escuela Normal de Costa Rica, y para consignar un aplauso—se refiere a las disposiciones educativas últimamente decretadas por el poder ejecutivo, y el acogimiento que el mismo ha dispensado al libro del Profr. don Juan José Carazo.

De mi parte, agradezco mucho a esa 8ociedad los conceptos encomiásticos que contiene la comunicación a que me he referido, y hago vivos votos porque el éxito de la Sociedad de Graduados sea cada día mayor en todas sus labores y porque se asegure el de sus propósitos.

Ruégole hacer presente mis sentimientos expresados, a sus estimables compañeros de Directiva y aceptar un cordial saludo de su afectísimo amigo,

M. Obregón L.

El Directorio ha estado atento a todo acto que signifique avance del Magisterio; y lo ha estado no sólo para conocer y apreciar lo bueno que se haga, y así aprenderlo, sino también para correr a llevar al maestro esforzado su modesta pero sincera voz de felicitación. Así hemos tenido el gusto de leer en "La Escuela Costarricense" varias interesantes monografías de distritos de la República. Hemos escrito a sus respectivos autores, a quienes a veces no conocemos personalmente, para decirles nuestra simpatía, porque en nuestro pensamiento ocupa lugar preferente el maesfro laborioso, y aun aquel Maestro Desconocido que en el silencio de su cuarto de trabajo labora tesoneramente por el porvenir de la nación. Nosotros no hacemos más que cumplir con el deber, pero los maestros felicitados creen del caso agradecer nuestra des nteresada simpatía. Don Rafael Mar tinez, y su personal Escuela de San Pablo de Heredia; don Arturo Gómez Ulloa y Sra. de la Escuela de Barrantes, Heredia; don Juan Méndez Ch., de Sta. Ana, S. José, D. Julio Dobles Ch. graduado de 1918 y otros más, nos han agradecido el estímulo. Véase, sino, la carta del Sr. Méndez:

Santa Ana, 19 de Setbre. de 1923

Señor Secretario de la Sociedad de Graduados de la Escuela Normal de Costa Rica,

Heredia.

Señor Secretario:

Me ha sorprendido muy gratamente esa "Frase de Felicitación" de los graduados de la Escuela Normal-no porque sea merecida-que bien sé que no lo es, sino porque me hace pensar en lo mucho que puede esperarse de ese grupo de educadores que se fijan hasta en el más pequeño esfuerzo de los que trabajan en el mismo campo,

Aprovecho la ocasión para expresar, por su digno medio, la honda simpa, tia que siento por esa sociedad.

Su muy atto. y s. s.

Juan Méndez Ch.

Tenemos también que contar a nuestros amigos que la Sociedad crece de día en día. Muchos señores Inspectores de Escuela, como el de la provincia de Heredia y maestros y particulares, se han a herido o se han suscrito a "El Com pañero". Las papeletas de adhesión y de aviso de recibo del periódico, están sirviendo admirablemente al objeto para el cual fueron ideadas y reco-

mendamos vivamente que no dejan de utilizarlas nuestros amigos; toda simpatía conseguida es un paso más hacia la realización de nuestro ideal.

Entre las adhesiones Ilegadas últimamente recordamos la del poeta y profesor don Rogelio Sotela y la del publicista peruano don Alex G. Perry, a quienes saludamos efusivamente.

Celebración del Próximo Día del Maestro

A los maestros del Pais

La Escuela de Aplicación invita a los maestros del país a emitir su voto razonado a favor del mentor cuyos méritos lo hagan acreedor a merecer la honrosa distinción de figurar en la galería de maestros que se está formando en el salón de asambleas de la institución

Pretendemos engalanar cada año nuestra Escuela en el Día del Maestro con la colocación del retrato de uno de los forjadores de almas más distinguidos del país y para ello necesitamos oir la voz de los compañeros que deséen hacer justicia al mérito. El escrutinio lo hará una comisión de maestros nombrada al efecto, la cual examinará los documentos presentados a favor de cada persona y adjudicará el mérito a aquel que tenga mayoría de votos y mayoría en el valor de sus virtudes de educador, según lo justifiquen las apreciaciones que de él hagan los sufragantes. Cada persona tiene derecho a emitir su voto por separado quedando sin efecto los memoriales.

Tendrá derecho a emiter su voto toda persona particular que esté encariñada con la noble tarea de la enseñanza y sepa apreciar la misión del maestro, siempre que se ajuste a presentar un estudio de los méritos que adornan a la persona que con su concepto favorece.

La votación queda abierta desde hoy y se clausurará el 3 de Noviembre a las 19 hs. Los trabajos deben dirigirse a la Dirección

de esta lescuela.

El Director

A. MOLINA U.

Heredia, 17 de Setiembre de 1923

Notas acerca de la Escuela Normal

La labor general de la Escuela durante los tres bimestres transcurridos del curso, ha sido satisfactorio. Cada día se define mejor el espíritu de trabajo serio sin ser fatigoso, y esa hermosa realidad de la intervención de los alumnos en todos los aspectos de la organización de la Escuela en sus triunfos y en sus fracasos.

Cada día que transcurre, cada asamblea, cada movimiento, afirma el respeto que allí se tiene al alumno y demuestra que los profesores están en lo cierto al no creerse ellos los únicos depositarios de la verdad absoluta y al conceder a los alumnos facilidades para reclamos y oportunidades de colaboración.

La Biblioteca ha seguido funcionando tarde y noche y creciendo paulatinamente.

El 25 de setiembre se efectuó una excursión de Práctica Escolar del III año Normal a la ciudad de Aserrí. Los alumnos de aquí y los maestros de allá estuvieron todos muy satisfechos. Otra excursión importan' te es la efectuada por el profesor don Tobías Retana, con un grupo de alumnos del III año Preparatorio a la región de Piedras Negras; salieron el 30 de setiembre para regresar el 2 de octubre; llevaron muchos cuadernos, lápices, folletos y otros elementos de material escolar para distribuir en las escuelas por donde pasaban.

El grupo de guanacastecos organizó una velada a beneficio de una corona fúnebre para honrar el recuerdo del aventajado estudiante de Guanacaste, don Fidencio Arias, que murió en Párís, ya al lograr doctorarse de medicina.

La protección de alumnos pobres como el servicio de Botiquín, han seguido prestando sus humanitarios servicios.

Las asambleas de setiembre estuvieron especialmente interresantes: se dedicaron unas a oir los informes que de sus respectivos años hacían las Directivas, y otras a los informes de los Centros y Actividades extraordinarias de la Escuela, que son más de quince. Han gustado mucho esos trabajos.

El sábado 29 de setiembre se dedicó a recordar la labor de don José C. Zeledón, el sabio naturalista costarricense que murió recientemente en Italia. La orquesta de la Escuela ejecutó algunas piezas; Gilberto Murillo estrenó allí una pieza musical dedicada a don José; hablaron don Anastasio Alfaro, D. Juan J. Carazo y D. Luis F. González. Asistieron los alumnos de la Escuela, los maestros de la Provincia de Heredia y muchos más. La sesión fué organizada por el Centro "Juan José Carazo".

Alumnal

La señorita Angela Castro nos ha distinguido con la aceptación del nombramiento en ella recaído de Jefe de Administración de "El Compañero" para distribuir a los graduados, en unión de la señorita Emma Gamboa. Se ha pensado en esta mejora porque el trabajo de rotular y despachar periódicos es abrumador; la señorita Gamboa lo hace muy bien, pero es en verdad abusar de su gentileza dejarla sola; la señorita Castro la ayudará con gusto. A propósito de lo que decimos debemos llamar la atención hacia el hecho de que nuestro periódico está administrado por señoritas y se maneja perfectamente bien; y lo decimos con orgullo. También queremos rogar a todas las personas que deban recibir EL COMPANERO y no les llegue, que lo avisen, porque se despacha con regularidad, y la culpa tiene que estar en las administraciones de correo o en deficiencia de la dirección que tenemos de los socios. Queremos determinar y abolir el mal.

Por un error de imprenta omitimos en el Cuadro de Graduados de la Escuela Normal que obsequiamos con el No. 6 y 7 de "El Compañero", a la señorita Dorita Lizano. Ya le pe dimos a élla perdón, y lo volvemos a hacer ahora. Lo mismo pedimos a doña Olinda Fuentes de Baca, de quién salió equivocado el nombre y el apellido.

Don Rafael Cortés embarcó el 16 de setiembre para San Francisco de California, y la señorita Sara Rosabal el 29 del mismo mes, para Nueva York. Ambos van al gran país a buscar nuevos horizontes de labor y nuevas oportunidades de estudio. Que les vaya bien y que no nos olviden.

Con mucha frecuencia, durante estos últimos meses, han estado apareciendo en 'La Gaceta' elogios hechos a los Graduados de la Escuela por los Inspectores respectivos en los informes mensuales. Mucho nos regocijan íntimamente tales merecidos triunfos; a todos les enviamos un abrazo.

Conmotivo de la cercanía del Día del Maestro, la Escuela de Aplicación ha dirigido a los maestros todos del país una exitativa que publicamos en este número de "El Compañero" para que concurran a decir qué maestro en concepto de ellos, merece llevarse este año el retrato a la Galería de Mentores Distinguidos que forma esa Escuela.

El Directorio de la Sociedad aplaude la continuación del movimiento, que viene de años atrás y desea que todos los amigos de la enseñanza manden su voto razonado. Por lo menos todos los asociados deben manifestar su opinión.

Don Ramón Zúñiga, desde el Sanatorio Carit, nos manifiesta su gratitud por lo poco que le hemos podido ayudar y nos manda su voz de simpatía.

Don Ovidio Salazar, de Alajuela, nos reclama la publicación de "El Compañero" cuando se atrasa, con lo que nos demuestra su buen interés.

La señorita Julia Salazar, de Alajuela, nos escribe: Siempre he recibido con puntualidad "El Compañero" y siempre lo he leído con gusto, pues algún recuerdo me trae de la Escuela o de mis compañeros o profesores. Créamo que fué para mí muy agradable encontrar el Cuadro de los graduados, porque así tuve la oportunidad de saber de algunos compañeros de quienes no había vuelto a tener noticia.

Don José Saturnino Rojas, de Cartago, nos escribe y nos da sugestiones que aprovecharemos.

También Luisa González desde Guadalupe nos envía sugestiones muy interesantes, que en parte hemos aprovechado, tal como la de averiguar qué hacen los normalistas para ir a contarlo a las otros. De Luisa se publicó hace poco una bonita página en "La Escuela Costarricense".

Emilda Quesada prepara viaje para El Salvador; pide que
le sugiramos un plan de trabajos que ella pueda realizar allá
en nombre de nuestra sociedad.
Trasladamos tan simpática
idea a nuestros socios. Ella
misma ya ha pensado hablar
allá de los Programas Primarios de Costa Rica ¿Qué otros
temas podrían tratarse?

De Saúl Cárdenas, Nicoya, sabemos que terminó con buen suceso su año escolar primario. Casi todos los niño: ganaron el año y él ganó felicidad para entrar en vacaciones. Nos alegramos y mucho. Igual noticia tenemos de don Víctor M. Solano y de Félix Hernández.

Juvenal Valerio también finalizó su curso de Tilarán, donde es Director de la Escuela. Nos cuenta que compró una finea, y nos ha prometido pensar algo para ser publicado en "El Compañero".

Colón

(Fragmento de un discurso)

La Historia no recuerda otro caso de una inteligencia tan alta, puesta en conjunción con un carácter tan noble y vigoroso. Colón es una estrella doble. Y un granito que parece hecho de luz. Por su entendimiento es incomprensible en la nuestra. Todas las conquistas de la ciencia se muestran pequeñas cuando se las compara con la suya; todas las hazañas de los grandes capitanes resultan baladíes en comparación con sus hazañas. Luchó con lo imposible; venció el océano inmenso; extendió el mundo; promulgó la sombra de la cruz sobre todo el planeta; hizo al

género humano, en conjunto, un servicio divino; que muriera definitivamente cuando cerró los ojos, lo juzgamos imposible; bronce como el de su inteligencia, oro como el de su yoluntad, son metales impere-Cederos. Su nombre es estímulo perenne, su ejemplo una lección imborrable; su apoteósis, uno de los raros casos en que la humanidad se yergue altiva, y aliviada de sus desmayos y sus pesimismos, olvidada de concupiscencias, consciente de su fuerza, retemplada en la religión de lo ideal, exclama con alborozo: Ecce homo.

ANTONIO ZAMBRANA

Notas

El Colegio Superior de Señoritas edita mensualmente su
revista "Siembra" caracterizada por su tendencia enoblecedora de las preocupaciones de
la mujer. Recomendamos su
lectura a todos los maestros
preocupados, especialmente a
las maestras que hallarán
en ella muchas útiles sugestiones.

Sabemos que está próximo a publicarse patrocinado por el

Centro Intelectual Editor, el primer libro de versos de nuestro inteligente amigo y socio don Rafael Estrada, uno de los jóvenes más estudiosos y preocupados de la Escuela de Derecho.

También esperamos el libro de don Rogelio Sotela, el poeta laborioso, que con su antología está prestando una verdadera ayuda a la cultura artística nacional.